

INAUGURACIÓN DE LOS CURSOS DE EXTENSIÓN EN GASTROENTEROLOGÍA AVANZADA

Arecio Peñaloza Rosas MD*

El 22 de julio de 1.902 se reunieron diez médicos, nueve egresados de la Facultad de Medicina de Bogotá y después diplomados por la Facultad de Medicina de París seis de ellos y tres por el Real Colegio de Cirujanos de Londres, y el otro diplomado por la Universidad de Harvard, las tres Escuelas Médicas más adelantadas del mundo en ese momento^{1,2}, porque “habían concebido la idea de formar una Sociedad cuyo objeto principal sería fundar un Hospital, como los que hoy existen en Londres, edificados y sostenidos con donaciones particulares” (Acta de Fundación de la Sociedad de Cirugía de Bogotá del 22 de Julio de 1.902).² Indujeron al Profesor José María Lombana Barreneche a escribir en la Revista Médica de agosto de 1.902: “El escogido personal con que se ha fundado la Sociedad de Cirugía de Bogotá y la filantropía de los habitantes de la ciudad, nos hacen esperar que por primera vez en el país tengamos una Escuela de Cirugía práctica, en la que podrán instruirse objetivamente los jóvenes médicos que no tienen recursos suficientes para trasladarse a los grandes centros europeos. La organización de la Sociedad de Cirugía es el primer paso verdaderamente serio que se da entre nosotros para crear especialistas; quedando por este hecho fundadas las dos grandes especialidades de medicina y cirugía, que a medida que las circunstancias lo exijan se irán subdividiendo naturalmente”.²

El objetivo principal de los diez fundadores se hizo total realidad el 8 de febrero de 1.925, cuando después de ardua lucha se inauguró oficialmente y se dió al servicio en forma amplia y completa a la comunidad el Hospital de San José.



El Profesor Laurentino Muñoz en el cincuentario de la fundación subrayaría “La obra adelantada por el Hospital de San José en más de medio siglo en el campo asistencial y docente llena ampliamente muchas páginas de la historia de la medicina en Colombia”¹ y después el Profesor Darío Cadena Rey escribiría en su centenario: “Sin alardes se puede afirmar que por primera vez en la historia de la medicina colombiana hubo una conjunción de propósitos relacionados con la solidaridad profesional, el espíritu de investigación científica, el tratamiento adecuado de los pacientes, la docencia práctica de la cirugía a universitarios distinguidos, la consideración académica como ciencia y como arte dentro de una sola organización, más aún, dentro de una organización totalmente particular”.²

El servicio de Gastroenterología y Endoscopia Digestiva del Hospital de San José ha querido siempre seguir la inspiración y el derrotero que nos fijaron los diez fundadores de la Sociedad y del Hospital, participar y progresar en todo lo relacionado con el mejoramiento del profesional técnica, académica y científicamente, y con la comunidad para la atención, manejo y

* Miembro Honorario de la Sociedad de Cirugía de Bogotá, Profesor Titular, Fundación Universitaria de Ciencias de la Salud. Jefe durante varios lustros del Servicio de Gastroenterología del Hospital de San José. Por sus méritos los cursos de extensión llevan su nombre. Bogotá DC, Colombia.

tratamiento del paciente con el mayor profesionalismo y deontología médica. Que se tenga noticia fue el primer servicio en un hospital universitario en Colombia que se inició como Unidad de Endoscopia Oral, luego de Endoscopia Digestiva al incluir la esofagogástrica, rectosigmoidoscopia y laparoscopia, para llegar al servicio integral de Gastroenterología y Endoscopia Digestiva, el primero que tuvo equipos con iluminación proximal por fibra de cuarzo, la “luz fría”, en septiembre de 1.967³, y que hoy, como parte integral de la Facultad de Medicina de la Fundación Universitaria de Ciencias de la Salud, inicia dentro de su programa de especialización un curso de Extensión en Gastroenterología Avanzada que será periódico y teoricopráctico siguiendo los lineamientos de la Escuela de Estrasburgo, aprovechando la tecnología endoscópica electrónica de alta definición y resolución con magnificación óptica.

El servicio, no inferior al sentimiento que nos une a los que hemos trabajado, a los que hoy laboran y a los que en un futuro se vinculen a esta institución, se identifica con la promesa hecha por el Profesor Laurentino Muñoz en 1958 a los diez fundadores de la Sociedad de Cirugía

y del Hospital de San José: “La lámpara que encendistéis no se apagará en nuestra manos”.¹

Felicitaciones a las Directivas de la Sociedad de Cirugía de Bogotá, de la Fundación Universitaria de Ciencias de la Salud, de su Facultad de Medicina, del Hospital de San José y al personal docente del servicio de Gastroenterología y Endoscopia Digestiva. Bienvenidos estos primeros médicos *certificados* que serán a no dudarlo, la semilla que traerá a muchos colegas más.

Bogotá, Noviembre 2 de 2012

Referencias

1. Historia del Hospital de San José 1.902 – 1.956 Laurentino Muñoz. Imprenta del Banco de la República 1.958.
2. Sociedad de Cirugía de Bogotá. Itinerario Histórico desde el 22 de julio de 1.902. Darío Cadena Rey. Sociedad de Cirugía de Bogotá, Santafé de Bogotá, Colombia 1.997.
3. Servicio de Gastroenterología y Endoscopia Digestiva del Hospital de San José de Bogotá. Arcio Peñaloza Rosas. Revista Colombiana de Gastroenterología Vol. VII (4) págs. 227 – 232, 1.992.

